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2021即将画上句号。
在这一年中，新冠疫情阴霾继续笼罩全

球，世界经济复苏艰难曲折，我国经济发展遇
到的阻力也明显增多。在这样的背景下，我国
经济增长动力、宏观政策导向、创新驱动力量
等都在发生积极变化，助力我国在高质量发展
中取得了新成效，在“十四五”开局之年迈好
了“第一步”。

宁波的2021同样充满了挑战，缺芯、缺
电、缺舱、缺人等状况接踵而至，给全市的经
济增长带来了压力。但宁波步履不停，仍在
“进阶”之路上昂首向前。在2022已经踏步而
来之际，宁波的经济发展有哪些值得注意的地
方？各行各业将呈现出怎样的趋势？企业和产
业应如何抓住机遇、迎接挑战？12月28日，甬
商总会、市社科院联合东南商报举办了一场主
题为“展望2022”的12A茶座财经沙龙，邀请
相关政府部门、研究机构和企业高管，就这些
问题展开了深入交流。

甬商房地产分平台/宁波全经联房地产智库会
长 缪百年

就房地产行业而言，2021年宁波和全国很多城
市的房地产行业都出现了较大波动，上半年和下半
年差距较大，一些房地产企业爆雷，让整个行业的
形势更不明朗。2022年，随着全国金融政策和地方
房产政策的调整，房地产行业或将实现一定程度的
回暖，但幅度可能十分有限。总体来说，未来房地
产行业的发展仍将坚持“稳”字当头，政策的引导
依然至关重要。

房产地“稳”字当头

市发改委二级巡视员 方建新
2021年宁波的经济数据较为不错，但

背后仍有一些问题值得关注，例如外贸企
业利润减少、部分产业链受制于人等。

2022年我们要解决的问题很多，除了
外贸、产业链的问题，还有国内市场开
拓、科技成果转化等方面的问题。其中，
在国内市场开拓过程中，市场环境或者说
市场信用问题需要得到重点关注。

在科技成果转化方面，宁波当前的科
技创新成果上天入海的都有，进步很快，
但新技术的量还不够，特别是产业技术这
块还很薄弱，落到制造业上的科创成果很
欠缺。未来，宁波应多学习深圳等城市的
经验，加强公共技术服务平台的打造，把
研究机构的科研力量与企业的技术创新有
机嫁接。同时，加强知识产权保护的力度
和技术专利分享机制的构建等，更好地推
动科技成果的转移转化。

总之，2022年，宁波经济发展需要进
一步降低风险，并加快寻求优质产业增长
点，可以更加关注人工智能、生命健康、
新能源等前沿领域，这些领域可能蕴藏着
非常不错的机会。

加快优质产业增长

市社科院经济所研究人员 谢瑜宇
有效需求出现收缩，对整个消费市场的影响是

很大的。在日益严峻的形势下，如何更好地解决各
种问题，进一步发挥内需、外需、投资等对经济的
刺激作用，是2022年的我们需要深入研究的课题。
我认为，在2022年的经济发展中，新基建等仍然是
重要的拉动力。我个人对宁波2022年的经济发展是
比较有信心的，在机遇与挑战并存的未来，宁波中
小企业崛起的可能性仍然很大。

君润资本副总裁 励婧
疫情笼罩以来，经济形势变化加快，

金融行业也受到经济形势的严重影响。例
如商业、医疗等领域的发展逻辑都发生了
变化，导致很多投资机构已经不敢轻易出
手。这几年来，很多投资机构都发现，一
些看似漂亮的投资案例并不赚钱，这让大
家都开始沉下心来分析投资的逻辑，宁可
赚慢钱也不要盲目投，成为不少投资机构
的共识。

就宁波产业的投资空间而言，我认为
当前宁波的制造业还有很多值得挖掘的红
利，资本也在加强对制造业的关注度，这
对于宁波制造业是很大的利好。这几年来
宁波制造业也在积极增强科技属性，企业
质量不断提升，在新材料、关键核心基础
件等领域都有明显体现。凭着扎实的底子
和深厚的沉淀，宁波制造业未来还是有很
多投资空间的。

制造业红利仍有待挖掘

市社科院经济所所长 吴伟强
2022年，宁波经济发展面临的不确定

因素很多：疫情能否被很好地控制住，房
地产等行业的发展趋势是否会逐渐明朗，
全市工业能否在已有的基础上做出新的增
量……

提振消费可能是明年经济发展的一个
重点。宁波在提振消费方面的难度比较大
的，我们从历年数据中可以发现，宁波的
社会消费品零售总额一直上不来，全市的
消费活力亟待增强。

此外，我认为科技创新是宁波需格外关
注的一个方面。目前，宁波缺少具有高度创
新性和产业链控制力的风口企业——例如
宁德时代这样的企业，这对宁波经济的长远
发展是很不利的。希望未来宁波的经济发展
将逐步从要素驱动转向科技型的增长，在现
有的基础上取得更加亮眼的成绩。

提振消费是重点

新基建仍是抓手

赛尔集团优远公司总经理 邵纪银
在外贸领域，2021年国外的经济下行对国内的

外贸企业并没有造成很大的负面影响，反而为国内的
外贸企业带来了很多机会。与此同时我们也看到，机
会之下，跨境电商领域涌入的企业进一步增多，“内
卷”更加严重。

我认为，2022年外贸数据的增长可能会比较困
难，但“难”对于企业而言，既是挑战，更是机遇，它
将加速行业的优胜劣汰。在大家都“难”的情况下，谁
的成本优势更大，谁的资源获取渠道更多，谁就更有可
能胜出。因此，外贸企业要做的就是：继续练好内功，
找准机会结合资本的力量，进一步做大做强。总体而
言，我对宁波外贸的发展仍保持着较大信心。

外贸行业将加速优胜劣汰

宁波爱可森汽车电子有限公司董事长 杜项立
2021年，全球“缺芯潮”对汽车及零部件产业造成了

巨大冲击，宁波的汽车零部件企业也受到了直接影响。供
应链的不确定性使得企业面临的风险进一步增加，如何
采购材料，如何安排生产，各个环节都面临重重挑战。

新能源汽车市场的走热是一个很好的发展机遇，同
时这也是很多汽车零部件企业的机遇。未来，汽车零部
件企业在维持与传统车企的合作中，也应该积极寻求与
这些造车新势力合作。

在我看来，2022年汽车及零部件产业仍会受到缺芯
的影响。在这样的形势下，持续创新，不断突破“卡脖子”
技术，将是汽车及零部件企业需要更加聚焦的层面。

不断突破卡脖子技术

促进产业内人才流动

市软件行业协会秘书长 金励君
近年来，宁波的软件产业迅速发展，

但相较于杭州或者整个浙江软件产业的发
展速度，宁波软件产业的发展速度还不够
突出。事实上，宁波的软件产业是有非常
不错的积累和沉淀的，比如宁波在智慧城
市的建设上起步很早，市民的吃穿住行都
可见宁波软件企业的产品。宁波软件企业
的业务能力并不差，却很难“走出去”，也
很难做大做强，这个问题值得深思。

我们看到今年国内的一些头部软件企
业已经开始裁员，裁员对整个产业而言不
一定是坏事，它能促进人才在产业内不同
细分领域的流动，助力打破人才过度集中
在某些领域的现象，比如，促进人才从消
费互联网向产业互联网流动。

我认为当前宁波软件产业的发展还面
临一些问题，比如宁波服务于软件产业的
平台还比较少，需要建设更多的配套平
台。同时，宁波软件产业还需要有更多的
资本助力，以及更多的智力汇入，这样整
个产业才能进一步做大做强。

宁波海上丝绸之路研究院院长助理 殷军杰
在宁波的商业领域中，有一点非常值得关注，

那就是消费对宁波的经济增长贡献度不高。其中，
消费习惯和消费氛围是重要影响因素。的确，一个
地方的消费习惯和消费氛围不易改变。在这方面，
上海、成都等城市在促进消费方面还是很值得宁波
学习的，宁波应多借鉴这些城市的经验以进一步刺
激消费需求。

商贸物流、数字贸易、商业主体等的提升，也
是宁波需重点关注的。期待宁波商业在今后的发展
中，能不断提升贸易的开放度、消费的活跃度、要
素的集聚度、通道的通畅度、平台的支撑度，实现
更好的进阶。

提升消费活跃度

会展业更关注民生

华博会展董事长 杨杰
疫情发生以来，会展、旅游等行业首当其冲。

作为会展行业从业者，我想用五个关键词来展望宁
波会展行业的发展，这五个关键词是“体制”“有
为”“蓝图”“民营”“体系”。我希望宁波会展行业
的体制更加健全，政府在行业发展过程中更加有
为，依托完善的基础设施将行业“一张蓝图绘到
底”，并在行业发展中更加关注民营经济，更加聚焦
民生领域。同时，整个城市应进一步推动一二三产
协调发展，形成系统的现代产业体系。
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